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Soutenir l’innovation 
des entreprises d’ici 
grâce au Fonds C

Bravo à toutes ces entreprises qui ont su démontrer la vitalité de 
leurs idées créatrices, leur courage et leur détermination!
Nous sommes là pour vous accompagner.

desjardins.com/fonds-c

Les centres Desjardins Entreprises Québec-Capitale et Québec-Portneuf 
sont fiers d’annoncer qu’à ce jour, pour 2023, près de 400 000 $ ont été remis 
à de nombreuses entreprises d’ici, dans diverses catégories de projets, 
afin de soutenir leur croissance et leur innovation.

Développement des marchés 
et des fournisseurs

Innovation

Relève d’entreprise

Optimisation du modèle d’affaires

Ressources humaines

YOUR SNEAKER STORE

STL Pharma inc.

Investissement 
en équipements 
éconergétiques

Transformation numérique

Pharmacies 
Pierre-Olivier 
Bertrand et 

Félicia Arguin inc.
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Le virage de la CPIQ est bien accueilli et le travail 
amorcé se poursuivra en 2024
(YG) L’année 2023 qui s’achève a été remplie 
de défis et d’un virage amorcé en vue 
de faire progresser la CPIQ. Ce tournant 
dans l’histoire de l’organisation demeure 
très bien accueilli et plusieurs industriels 
souhaitent y apporter leur contribution. 
Nous avons déjà parlé de certains de ces 
changements apportés et de ceux qui 
s’annoncent au cours de la prochaine année. 
Ils seront importants et, en même temps, 
très porteurs, tant pour l’organisation que 
pour les industriels. 

D’ailleurs, ce travail est déjà débuté. La 
première activité de maillage dans le cadre 
de la Phase II de la Grande corvée des 
besoins aura lieu le mercredi 6 décembre 
prochain en collaboration avec le Service 
de développement économique et des 
grands projets de la Ville de Québec, le 
Conseil régional de l’environnement de 
la Capitale-Nationale – Fonds Ecoleader, 
Investissement Québec et le Centre de 
recherche industrielle. Cette activité virtuelle 
portera sur l’enjeu Environnement et ses 
sous-enjeux mentionnés par les entreprises 
des parcs industriels lors de la Phase I de la 
Grande corvée des besoins. Celle-ci permettra 

aux entreprises de connaître les programmes 
d’aides financières et d’accompagnement 
offerts par les différents partenaires. Une pièce 
majeure de ce qui pourra être développé au 
cours des prochains mois. 

En parallèle, la CPIQ va s’investir dans le 
projet Mouvement entreprises vertes Québec 
en collaboration avec l’Université Laval et 
d'autres partenaires (voir autre texte en page 
8 de cette édition. Il s’agit d’un appel aux 
PME installées dans les parcs industriels de 
Québec à joindre un mouvement régional 
collectif favorisant l’engagement à l’action 
face à la transition énergétique et le passage 
à l’économie verte). 

Le projet s’adresse aux quelque 2500 
entreprises ayant leurs activités dans les 
différents parcs industriels associés à la 
Corporation des parcs industriels de Québec. 
Le projet est co-porté par le Conseil régional 
de l’environnement de la Capitale-Nationale 
(CRE), la Corporation des parcs industriels 
du Québec (CPIQ), Québec international 
(QI) et l’Université Laval via l’Institut EDS. 
L’Institut EDS agit à titre de coordonnateur 
du projet et assure le volet Accompagnement 

scientifique. Le CRE et QI assurent le volet 
Accompagnement d’affaires et conseils. 
La CPIQ assure le volet Mobilisation de 
ses entreprises membres et le contact 
direct auprès de ses membres.

Le projet s’inscrit dans la continuité 
du projet de la Grande corvée de la 
CPIQ (enjeux environnementaux, 
d’approvisionnement et de main-
d’œuvre identifiés). Je vous invite donc 
grandement à contribuer à ce projet très 
porteur. 

Je m’en voudrais de terminer ce message 
sans en profiter pour souhaiter de très 
joyeuses Fêtes avec les vôtres à tous 
les gouverneurs de la CPIQ, qui font 
un excellent travail en nous soutenant 
dans nos travaux, à la toute petite, mais 
très efficace, équipe de la Corporation 
ainsi qu’à tous les industriels des zones, 
espaces et parcs en cette fin d’année. 
Profitez bien de cette période pour vous 
ressourcer, car l’année 2024 sera remplie 
de nouveaux défis, qui s’ajouteront à ceux 
que nous avons déjà. ■ Pierre Dolbec, président-directeur général et 

président du conseil d’administration de la CPI.

Les nouvelles couleurs du Journal des parcs 
industriels s’affichent de plus en plus

YVON GIROUX

redaction@journal-local.ca

À chacune des dernières publications, 
avec un point culminant dans cette 
édition du mois de décembre 2023, le 
nouveau visage du Journal des parcs 
industriels s’affiche de plus en plus. 
Nous espérons que ce virage amorcé 
et qui s’effectuera encore au cours des 
prochaines publications saura vous 
plaire, et ce, même si le journal était très 
apprécié parmi les industriels des zones, 
espaces et parcs industriels. 

Il ne faut toutefois pas s’asseoir sur ses 
lauriers et plutôt opter pour aller au-
delà des attentes des lecteurs. Parce que 

pour mieux informer les industriels sur ce 
qui se passe dans un milieu toujours en 
effervescence dans un monde qui évolue 
à la vitesse grand V, il ne faut pas avoir 
peur d’innover. Nous tenterons de le faire 
à chaque édition à venir.

Entretemps, et au cœur de cette édition, 
vous trouverez notamment le début d’une 
série d’articles qui vous feront connaître 
les gouverneurs qui vous représentent. 
Des hommes et des femmes de cœur, qui 
n’hésitent pas à donner de leur temps, 
malgré leurs agendas chargés, pour porter 
vos demandes et vos besoins. Dans cette 
édition, vous ferez connaissance avec 
Mme Danyelle Blouin, gouverneure du parc 
industriel Cardinal. Elle vous partagera 

son parcours au sein du Comité des 
gouverneurs. 

Vous pourrez également découvrir une 
nouvelle rubrique réalisée en collaboration 
avec l’équipe de Brouillard, une agence de 
communication reconnue de deuxième 
génération. Vous y trouverez de brèves 
nouvelles sur les entreprises des zones, 
espaces et parcs industriels de la grande 
région de Québec. 

Je veux profiter de cette occasion pour 
vous souhaiter de très joyeuses Fêtes et 
vous inviter, par la même occasion, à me 
faire part de vos idées ou suggestions pour 
amener à un autre niveau le Journal des 
parcs industriels. ■Yvon Giroux, rédacteur en chef et éditeur du 

Journal des parcs industriels.
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YVON GIROUX

redaction@journal-local.ca

C’est en 1977, à Beauport, que prend forme 
ce qui sera aujourd’hui le Groupe Nordfab, 
avec la fondation de Comptoirs Moulés 
Rive Nord par M. Jean-Maurice Béland. Il 
transfère ensuite l’entreprise à ses enfants, 
André et Diane. Les Industries Fabri-Lam 

ont été fondées en 1992 et Diane met en 
place et développe les produits Arborite. 
Par la suite, trois autres centres de coupe 
s’y greffent, soit Module Concept, Comptoirs 
Moulés Repentigny et Comptoirs AF à 
Sherbrooke. 

En 2005, ces entreprises se regroupent et 
deviennent le Groupe Nordfab, qui déménage 
ensuite sur le boulevard Raymond. Puis, en 
2017, ces entreprises se fusionnent. Cela fait 
en sorte que tout ce qui se faisait en un an se 
fait maintenant en un jour, selon le président, 
M.  Mario Lavoie. En effet, 300 comptoirs 
sont fabriqués par jour, de bas de gamme, de 
haut de gamme ou de très haut de gamme, 
et ce, tant pour le secteur résidentiel que 
commercial et institutionnel. 

M. Lavoie souhaite doubler le chiffre d’affaires 
de l’entreprise d’ici cinq ans, et il a souligné 
que le Groupe est très confiant de réussir. Au 
niveau de la conquête de nouveaux marchés, 
M. Lavoie est à l’affût de nouvelles acquisitions 
en Ontario et même aux États-Unis.

Pour sa part, Mme Julie Aubé, de Desjardins 
Entreprises Québec-Capitale, était 

impressionnée par l’expertise développée 
par les bâtisseurs, la relève et les employés. 

Elle a également mentionné que Desjardins 
demeure le plus près des besoins industriels. 

Le président du Groupe Nordfab, M. Mario Lavoie, a accueilli plus d’une centaine d’industriels des zones, espaces et parcs industriels lors d’un récent Rendez-vous de la Corporation des parcs 
industriels.

Le président du Groupe Nordfab, M.  Mario 
Lavoie.

Le Groupe Nordfab est situé au 414, boulevard Raymond, dans le parc industriel de Beauport. 

Plus d’une centaine d’industriels de la Corporation des parcs 
industriels accepte l’invitation du Groupe Nordfab 
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LOCAUX INDUSTRIELS À LOUERLOCAUX INDUSTRIELS À LOUER  – Parc industriel Duberger

Pour  
information    418 687-3020
                             info@bexxdeveloppement.comwww.bexxdeveloppement.com

Aimeriez-vous recevoir les industriels de la Corporation 
des parcs industriels de Québec en 2024 ou 2025?
(YG) La popularité des Rendez-vous 
inter-pacs industriels rassembleurs 
et découvertes d’entreprises des 
zones, espaces et parcs industriels de 
la grande région de Québec demeure 
toujours au zénith, et ne se dément pas 
au fil des années, bien au contraire. 
Ils vous permettent également de 
développer votre réseau de contacts de 
la communauté d’affaires de la grande 
région tout en visitant des entreprises 
uniques représentants des joyaux parfois 
méconnus de tous. 

La Corporation des parcs industriels de 
Québec (CPIQ) organise quatre événements 
de ce type annuellement. Deux au printemps 
et deux autres à l’automne. Aimeriez-vous, 
à titre d’industriels, faire découvrir votre 

entreprise à un bassin potentiel de 2462 
entreprises réparties dans les 29 secteurs 
existants, selon les données compilées le 
30 août dernier par la Grande corvée des 
besoins? 

Il s’agit, sans nul doute, d’une occasion 
extraordinaire de faire connaître votre 
entreprise et, qui sait, d’établir de 
nouvelles relations d’affaires et de 
développer de nouveaux marchés. 
Ou bien, tout simplement, de faire 
découvrir vos nouvelles installations, 
vos innovations technologiques, ou de 
souligner un anniversaire de fondation 
de votre entreprise, en accueillant qui 
sait, 100, 150, 200 ou même encore plus 
d’industriels comme vous ou des gens 
d’affaires incontournables de la grande 

région de Québec. Une vitrine extraordinaire 
pour votre entreprise qui fait l’objet de 
votre fierté, de mettre en valeur la matière 
première de votre entreprise, vos employés! 

Le calendrier des quatre événements de 
2024 est presque déjà complété, mais 
une fenêtre demeure disponible pour 
accueillir les industriels dans votre bâtiment. 
L’équipe travaille également à établir le 
calendrier des visites pour 2025. Ça vous 
intéresse? Vous pouvez vous informer 
des modalités en contactant M.  Ghislain 
Gaudreau, responsable du développement 
des affaires et de la publicité nationale et 
régionale, au 418 998-0970 ou à l’adresse  
ventes@parcsindustriels.ca. ■ M. Ghislain Gaudreau, responsable du 

développement des affaires et de la publicité 
nationale et régionale. 

Pour sa part, Mme  Julie Aubé, de Desjardins 
Entreprises Québec-Capitale, était 
impressionnée par l’expertise développée par 
les bâtisseurs, la relève et les employés.

De nombreux partenaires étaient présents lors de ce dernier Rendez-vous de 2023. 

De son côté, Marius Brisson, conseiller 
spécial – Bureau du président du CA de la CPI 
et leader du Service Exécutif, a notamment 
présenté les services offerts par Gestion Vigie. 
Il a aussi présenté les dernières nouvelles 
concernant la seconde phase de la Grande 
corvée des besoins. ■
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L’Ancienne-Lorette et Saint-Augustin-de-Desmaures auront des retombées

Microsoft élargit son empreinte numérique  
au Québec en investissant 500 M$ en deux ans 
dans différentes initiatives
(YG) Microsoft vient d'annoncer 
l'élargissement de son empreinte actuelle 
d’infrastructure infonuagique au Québec, 
et ce, parallèlement à l’établissement 
de nouvelles initiatives de formation en 
intelligence artificielle (IA) et en cyber-
sécurité. Ces initiatives renforceront la solide 
économie en matière d’innovation du Québec, 
alimenteront la création d’emplois à haute 
valeur ajoutée et contribueront à soutenir la 
nouvelle économie de l’IA au Québec. 

Au cours des deux prochaines années, 
Microsoft investira 500 millions de dollars 
américains dans l’expansion de son 
infrastructure infonuagique et d’intelligence 
artificielle à grande échelle au Québec, 
dont à L’Ancienne-Lorette, Saint-Augustin-
de-Desmaures, Donnacona et Lévis. Cet 
investissement augmentera également la taille 
de l’infrastructure infonuagique de Microsoft 
de 750 % à l’échelle du Canada. 

Cette annonce coïncide aussi avec la 
publication d’un rapport d’Ernst & Young 
LLP (EY) qui a révélé que Microsoft et son 
écosystème au Québec, lequel comprend 
plus de 3 200 partenaires, soutiennent plus 
de 57 000 emplois et contribuent plus de 
6,4 milliards de dollars annuellement au PIB 
du Québec. 

« Cette annonce tire parti des investissements 
considérables que Microsoft a réalisés au 
Québec et n’est que le dernier exemple de 
notre profond engagement sur le territoire 
québécois », a déclaré Chris Barry, président 
de Microsoft Canada. « Ces investissements 
fourniront aux organisations québécoises des 
secteurs privé et public des capacités accrues 

et une résilience supplémentaire afin de 
transformer leurs opérations. De plus, grâce à 
cette base fiable et sécurisée, les organisations 
seront en mesure de commercialiser 
plus rapidement leurs solutions et d’être 
concurrentielles à l’échelle mondiale, assurant 
ainsi l’avenir du Québec au sein de l’économie 
numérique. » 

Les investissements en infrastructure 
numérique de Microsoft totalisant 500 
millions de dollars américains au Québec 
augmenteront les capacités informatiques 
québécoises d’environ 240  % au cours des 
trois prochaines années. Cela accélérera 
également le rythme de l’innovation en 
matière d’IA et permettra aux organisations 
québécoises de s’appuyer davantage sur la 
capacité importante déjà mise en place au 
Québec, y compris une région de centres de 
données existante, créée en 2016. Microsoft 
a été la première entreprise à proposer 
des services infonuagiques conçus pour les 
entreprises à grande échelle au Québec. 

Microsoft veillera à ce que les futurs 
centres de données, dont la construction 
devrait commencer dans les mois à venir 
à L’Ancienne-Lorette, Donnacona, Saint-
Augustin-de-Desmaures et Lévis, contribuent 
à atteindre les objectifs de développement 
durable de l’entreprise, à savoir atteindre la 
carbonégativité, un bilan de consommation 
d’eau positif et l’objectif zéro déchet d’ici 
2030. Cela inclut l’utilisation de matériaux 
à faibles émissions de carbone pendant la 
construction ainsi que l’utilisation d’énergies 
renouvelables et de mesures visant à réduire 
la consommation de carburant diesel pendant 
les opérations. 

Les nouvelles perspectives économiques 
alimentées par la transformation numérique 
et les progrès de l’IA ne peuvent être réalisées 
sans le soutien d’une solide main-d’œuvre 
qualifiée. Dans le cadre de l’annonce 
d’aujourd’hui, Microsoft collabore également 
avec les chefs de file québécois du secteur pour 
mettre en œuvre une série d’initiatives visant 
à aider les gens à acquérir les compétences et 
les capacités dont ils ont besoin pour réussir 
dans l’économie numérique. Grâce à ces 
initiatives, ils auront accès à des ressources 
d’apprentissage, des certifications et des outils 
de recherche d’emploi. 

« Depuis la première heure, la Ville de 
L’Ancienne-Lorette travaille en étroite 
collaboration avec Microsoft. Nous sommes 
heureux que le processus suive son cours pour 
la réalisation de ce projet qui générera des 
retombées économiques importantes pour la 
Ville de L’Ancienne-Lorette et toute la région 
de la Capitale-Nationale  », affirme Gaétan 
Pageau, maire de L’Ancienne-Lorette. ■

Gaétan Pageau, maire de L’Ancienne-Lorette.



www.parcsindustriels.ca   |   LE JOURNAL DES PARCS INDUSTRIELS – CAPITALE-NATIONALE   |   DÉCEMBRE 2023   |   VOLUME 16 NUMÉRO 6 7

Courtage en douane

Transport international

Courtage en transport  
Nord-Américain

Expert C-TPAT et PEP

Services aux expositions

Consultation et formation

VOUS IMPORTEZ OU EXPORTEZ ?

Pierre Dolbec vous invite à contacter son équipe de 
professionnels en douanes et transport international. 
Depuis 1960, nous offrons un service professionnel et 
dévoué pour faciliter les affaires internationales à nos 
clients.

WWW.DOLBEC-INTL.CA

418 688-9115 ou 1 855 688-9115 - dolbec@dolbec-intl.ca

60
ANS

YEARS

Merci pour votre confiance envers nos équipes et le réseau, 
ce qui nous permet d’aller à la rencontre de vos besoins 
d’entrepreneurs, membres, clients et partenaires.

Profitez de ces moments de réjouissances avec les vôtres 
vers cette nouvelle année 2024, où soyez assurés que nous 
demeurons à proximité de vous et votre entreprise.

Joyeuses Fêtes !

Pour 2024 : 
Toujours à proximité

Tous nos souhaits de 
bienveillance et santé 

en cette période festive !

BROUILLARD est une agence boutique  de communication de deuxième 
génération spécialisée en relations publiques et relations de presse. 
L’agence épaule depuis 35 ans des entreprises avec leur communication 
interne, leurs relations avec les médias de la province, leur gestion d’enjeux 
et de crise, leur rayonnement corporatif sur les réseaux sociaux, leurs 
évènements et leur marketing d’influence. 

FAIRE BRILLER LES ENTREPRISES 
DES PARCS INDUSTRIELS  DE LA RÉGION DE QUÉBEC

 418.682.6111

VOUS SOUHAITEZ RAYONNER ? 
ÇA POURRAIT ÊTRE VOUS !

 equipe@brouillardcomm.com

Une première boutique Womance a 
ouvert ses portes dans la région  
de Montréal
L’entreprise Womance, installée dans 
l’Espace d’Innovation Chauveau depuis 2021, 
a pris récemment son envol vers la région 
de Montréal, où elle a ouvert une seconde 
boutique, cette fois au Quartier Dix30 à 
Brossard. Ce nouvel espace physique de 
magasinage de 2000 pieds carrés répond enfin 
aux nombreuses Montréalaises adeptes de la 
marque. Et la fondatrice, Andréanne Marquis 
précise qu’il ne s’agit que d’une première étape 
pour « Womanciser » Montréal. 

Défi-Évasion présente  
Le visiteur du futur
Installés dans le parc industriel Métrobec depuis 
leurs débuts, il y a près de 10 ans, Défi-Évasion 
propose, depuis peu, une toute nouvelle 
salle remplie d’énigmes à sa succursale de 
la rue Jean-Perrin. Ce nouveau jeu d’évasion 
transporte ses participants dans un tout nouvel 
espace où le passé et le futur cohabitent! 
Dans cette plus récente création intitulée  
Le visiteur du futur, les gens devront s’évader 
d’un magasin d’antiquités où une possible 
machine à voyager dans le temps a été 
découverte. Débutants, parents et enfants 
adoreront ce défi au niveau de difficulté facile 
qui promet d’impressionner avec son haut 
niveau de standard immersif! 

Sans-Façon Cosmétiques disponible 
partout à travers le Québec 
Sans-Façon Cosmétiques, marque sœur de 
Womance, également située dans l’Espace 
d’Innovation Chauveau et fondée par Andréanne 
Marquis, prend de l’expansion depuis quelques 
mois, se taillant une place dans les pharmacies 
partout à travers le Québec! En plus d’être 
présente dans 33 pharmacies de la bannière 
Familiprix partout en province, on retrouve 
désormais la marque dans 19 Jean Coutu. Ainsi, 
toutes les Québécoises peuvent maintenant 
se procurer leurs produits chouchous Sans-
Façon Cosmétiques. 

Acquisition de deux restaurants 
Harvey’s par le Groupe Martin
Le Groupe Martin, de la famille du même nom, 
bien connu pour avoir développé les franchises 
St-Hubert et dont les bureaux sont situés dans 
le parc industriel de Lebourgneuf, a récemment 
fait l’acquisition de deux restaurants Harvey’s 
dans la Capitale-Nationale, soit ceux de 
Neufchâtel et Beauport. C’est la 3e génération 
qui prend en main ce nouveau défi que s’est 
donné le Groupe Martin : développer la 
chaîne Harvey’s dans la région de Québec. 
La famille Martin vise l’ouverture d’au moins 
cinq nouveaux établissements au cours des 
prochaines années. 
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La CPIQ participe au Mouvement entreprises vertes Québec 
(YG) Le Mouvement Entreprises Vertes 
Québec (MEVQ) se veut un projet de 
mobilisation et d’action basée sur la réalité 
et les besoins des PME, qui s’appuie sur 
l’innovation afin d’intégrer et d’accélérer 
la transition dans les modèles et les 
pratiques d’affaires. Son déploiement se 
réalise par une offre adaptée, structurée 
et complémentaire d’accompagnement 
scientifique, opérationnel et d’affaires. 
Plus spécifiquement, il s’agit d’un appel aux 
PME installées dans les parcs industriels de 
Québec à joindre un mouvement régional 
collectif favorisant l’engagement à l’action 
face à la transition énergétique et le passage 
à l’économie verte. 

Le projet s’adresse aux quelque 2500 
entreprises ayant leurs activités dans les 
différents parcs industriels associés à la 
Corporation des parcs industriels de Québec. 
Le nombre d’individus ciblés est directement 
associé au nombre d’individus travaillant dans 
ces entreprises. La visibilité du projet pourrait 
amener des PME d’ailleurs sur le territoire 
de la ville de Québec ou de la communauté 
métropolitaine de Québec à y participer. Elles 
pourront avoir accès aux outils développés. 

Le projet est co-porté par le Conseil régional 
de l’environnement de la Capitale-Nationale 
(CRE), la Corporation des parcs industriels du 
Québec (CPIQ), Québec international (QI) et 
l’Université Laval via l’Institut EDS. L’Institut 
EDS agit à titre de coordonnateur du projet et 
assure le volet Accompagnement scientifique. 
Le CRE et QI assure le volet Accompagnement 
d’affaires et conseils. La CPIQ assure le volet 
Mobilisation de ses entreprises membres et le 

contact direct auprès de ses membres (appel à 
l’engagement, appel à participer au portrait de 
la transition, mise en valeur et reconnaissance 
de la participation). Le projet s’inscrit dans 
la continuité du projet de la Grande corvée 
de la CPIQ (enjeux environnementaux, 
d’approvisionnement et de main-d’œuvre 
identifiés). Il s’appuie également sur une offre 
déjà existante d’accompagnement-conseil 
et de soutien financiers par le CRE et QI (ex : 
programme Ecoleaders).

Le projet MEVQ est composé de trois volets : 
le volet Mobilisation repose sur la création 
d’un outil permettant d’établir un portrait 
local et adapté de la transition dans les 
PME de Québec (engagement, besoins, 
enjeux, intégration dans le modèle d’affaires, 
progression) et sur une campagne d’adhésion 
au mouvement visant un engagement 
à déposer un plan d’action associé à la 
transition. 

Le volet Accompagnement scientifique 
consiste à codévelopper avec les entreprises 
une offre adaptée, par le biais des cercles 
d’expertises, une approche permettant un 
échange direct entre chercheurs, dirigeants de 
PME et experts d’affaires, identifiant les enjeux 
concrets des PME quant à la transition et des 
stratégies pour y faire face. L’offre adaptée en 
découlant se composera d’outils d’acquisition, 
de transfert et de partage de connaissances 
et d’innovations sur la transition (ex : 
études de cas visant la mise en valeur de 
solutions pratiques aux besoins, ainsi que 
leur vulgarisation; étude structurée sur un 
enjeu partagé; offre de formation adaptée 
pour les employés des PME; tenue d’une 

journée de l’innovation visant le maillage 
interpartenaire). Ces outils sont en cours 
de développement (ex : formation adaptée) 
ou seront développés par des professeurs et 
chercheurs après les échanges requis avec 
des dirigeants de PME au sein des cercles 
d’expertises afin d’adapter les approches aux 
besoins exprimés en lien avec leur modèle 
d’affaires et leur chaîne de valeur.

Le volet Accompagnement opérationnel et 
d’affaires se décline par un meilleur arrimage 
du soutien aux PME dans l’intégration 
de pratiques d’affaires écoresponsables 
et de technologies propres; de conseils 
visant à améliorer leur performance 
(particulièrement les PME manufacturières) 
dans la transition (ex  : modèle d’affaires, 
utilisation des ressources, distribution, etc.); 
d’appui afin d’orienter vers les ressources, 
le soutien financier et les expertises du 
milieu; d’accentuer le partage des bonnes 
pratiques. Cette offre est existante et déjà 
financée. Il s’agit ici de se mailler davantage 
afin de faciliter son utilisation par les 
PME, en synergie avec les autres mesures 
d’accompagnement proposées. 

Parmi les objectifs du projet, mentionnons 
d’accélérer le passage à l’action et l’intégration 
des enjeux de transition aux modèles d’affaires 
des entreprises, ainsi que dans leur offre de 
produits et de services. Indicateur : nombre 
de PME participant au projet. 

Fournir un portrait régional bonifié quant à 
la transition des PME et sur des enjeux pour 
les PME (ex : impact sur la main-d’œuvre, 
les chaînes d’approvisionnement, etc.) 

Indicateur : nombre de personnes ayant utilisé 
les outils de formation et de participation.

Fournir des outils d’accompagnement 
scientifique et opérationnel; mieux faire 
connaître les outils existants. Indicateur : 
augmentation du taux d’engagement des 
PME à agir en matière de transition (à partir 
du portrait/enquête).

Appuyer le plan de transition et d’action 
climatique de la Ville de Québec, et 
le Plan pour une économie verte (PEV) 
du gouvernement du Québec, dans une 
perspective de développement économique et 
durable. Indicateur : publication (libre accès) 
du portrait de l’intégration de la transition 
par les PME.

Le projet s’échelonne sur une durée de 
18 mois (septembre 2023 à mai 2025). ■

Pierre Dolbec, président-directeur général de 
la CPIQ, incite les industriels à participer à 
ce projet. 
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 A.I.C.A., A.S.A., C.A.A.S., Pl. Fin. , RIS
Conseiller en sécurité financière

Conseiller en assurance et rentes collectives
Représentant autonome, Partenaire de

Gestion Vigie, Partenaire du Régime de Retraite 
Exécutif 

825, boul. Lebourgneuf, bur. 500 
Québec (Québec) G2J 0B9

520, ROUTE PAQUET
ST-RAYMOND QC G3L 2X1

Tél.: (418) 999-4591

Luc Borgia
418-627-4447 poste 214

luc.borgia@gestionvigie.com
www.gestionvigie.com

Le joyau méconnu des stratégies 
d'investissement pour les propriétaires 

d'entreprises

Régime de Retraite Exécutif

C'est l'entreprise qui cotise
 

Déduction corporative des 
frais de gestion

 
À l'abri des créanciers

 
Possibilité de transfert 

intergénérationnel
 

Jusqu'à 1,5 M$ de cotisations 
de plus que le REER

 

Les avantages clés 
du RR-E 

Cabinet de services financiers
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Danyelle Blouin, du parc Cardinal 

Connaissez-vous vos gouverneurs des parcs, zones et espaces 
industriels? 

YVON GIROUX

redaction@journal-local.ca

Au cours des dernières parutions, nous vous avions 
mentionné qu’un virage était entrepris au niveau de la 
Corporation des parcs industriels de Québec (CPIQ), et 
par le fait même, un virage au niveau du Journal des parcs 
industriels. Dans l’esprit de ce virage, nous débutons dans 
cette édition, des portraits des gouverneurs des zones, 
espaces et parcs industriels. Ces hommes et ces femmes 
entrepreneurs consacrent une portion de leur temps 
précieux pour faire avancer les besoins et les demandes des 
autres industriels de leurs parcs respectifs. Pourquoi ne pas 
débuter avec le parc industriel compte le plus d’entreprises 
en son sein : le parc Cardinal qui regroupe 267 entreprises, 
dans lequel 43 sont des fabricants, dont 25  ici même à 
Québec. Ce parc est représenté par Mme Danyelle Blouin, 
présidente de Créapub Design. 

Mme Danyelle Boulin, gouverneure du parc Cardinal, compte 
maintenant dix ans au sein du Comité des gouverneurs, 
y ayant fait son entrée en 2013. Elle ne regrette nullement 
son choix. « Je voulais obtenir de l’information de première 
main concernant les entreprises des parcs industriels. À titre 
d’entrepreneure, j’avais aussi des préoccupations au niveau des 
besoins des entrepreneurs dans le cadre des dossiers majeurs, 
et d’être bien informée. Le travail de représentation et de la 
défense des droits des entreprises de MM. Pierre Cassivi et 
Pierre Dolbec au niveau du niveau de taxation municipale 
m’avaient grandement impressionné. Je voulais également 
exercer une certaine influence sur les décisions de la CPIQ », 
raconte Mme  Blouin, tout en précisant qu’elle adorait son 
expérience acquise au cours de ces années. 

Pour Mme  Blouin, MM. Cassivi et Dolbec représentent des 
hommes d’action qui se soucient énormément du bien-être 
des entrepreneurs. Elle souligne également que les activités 
offertes par la CPIQ sont très, très bien organisées, bien 
rodées. Des rencontres qui débutent à l’heure et se terminent 
à l’heure prévue, ce qui est hautement apprécié des industriels 
qui ont des agendas très chargés. « Ils prennent le temps de 
nous demander notre avis. Nos suggestions sont écoutées 
et les résultats ou les changements proposés sont appliqués 
rapidement. », ajoute Mme Blouin.

La gouverneure apprécierait voir quelques changements 
ou améliorations apportés au niveau de l’organisation. 
Elle souhaite notamment que les autres industriels des 
zones, espaces et parcs industriels soient plus conscients, 
non seulement de leur existence, mais aussi de ce que le 
gouverneur d’un parc peut leur apporter comme services. 
Qu’ils sachent à qui ils peuvent adresser leurs demandes, 
leurs besoins. Elle désirerait également de mieux pouvoir 
transmettre les informations disponibles de la CPIQ aux 
autres industriels, dans le cas notamment de dossiers comme 
celui des services offerts par Vigie, de pouvoir recevoir leurs 
commentaires afin d’améliorer encore plus l’efficacité de 
l’organisation.

« Nous avons eu, par les années passées, des contacts avec 
le Service de police de la Ville de Québec, des rencontres 
avec le maire et des politiciens d’autres paliers, et ce fut 
extrêmement constructif et formateur. Nous pourrions encore 
plus faire circuler les informations très pertinentes obtenues 
lors de ces rencontres. Les résultats de la Grande corvée des 
besoins en est aussi un très bel exemple de réussite », termine 
Mme Blouin, qui verrait d’un bon œil la création d’un répertoire 
d’entreprises et de fournisseurs. ■ Mme Danyelle Blouin, gouverneure du parc industriel Cardinal. 
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INFORMEZ-VOUS SUR NOTRE PROGRAMME DE 
RÉFÉRENCEMENT !

Applicable au niveau résidentiel et commercial.  
Nous offrons de 250$ à 1000S à TOUTE PERSONNE QUI RÉFÈRE UN 
NOUVEAU LOCATAIRE.

Ce dernier doit signer un bail avec Les Immeubles Roussin Inc. Des conditions s’appliquent. 

LOCAL INDUSTRIEL
2435, rue Watt, local 14 à Québec

1956 pieds carrés locatifs

CONTACTEZ-NOUS POUR CONNAÎTRE LES OPPORTUNITÉS

418.651.9443 immeublesroussin.com

JOYEUSES FÊTES
DE LA PART 
DES IMMEUBLES 
ROUSSIN !

Emplacement de 
choix près des grands 
axes routier

Espace bureau

Porte au sol 
12 pieds par 14 pieds

Plusieurs espaces de 
stationnements pour 
clients et employés

Espace cuisine
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La Corporation des parcs industriels  
vous invite à faire affaire avec ces entreprises accréditées 

Vous êtes un industriel 
et vous êtes situé 
dans une zone ou un 
parc industriel de 
l’agglomération  
de Québec?  

La Corporation des parcs 
industriels invite les industriels 
à faire affaire avec des 
entreprises accréditées par 
celle-ci. 

Ils sont en mesure de vous 
offrir des produits et services 
de très haute qualité. 

En collaboration 
avec

AvocatsAffaires et 
Technologies Assurances Banque 

Immobilier MédiasDouanes Formation Santé -  
Sécurité au travail

Service-conseil Services  
financiers

Concessionnaire 
automobile

Original Garage Moto conquiert le monde 
(YG) Original Garage Moto est le fruit d’un 
passe-temps de deux amis qui s’est développé 
en entreprise au cours des années : André-
Pierre Cloutier et Samuel Doucet-Hébert, 
deux ingénieurs mécaniques qui donnent 
vie aux pièces de moto V-Twins inspirées 
par la performance depuis 2016. Ils créaient 
notamment des pièces de moto custom pour 
les Harley Davidson, et voulaient proposer 
quelque chose de différent à ce marché; 
des pièces de haute qualité au look unique, 
avec plus de fonctionnalités et d’options 
personnalisables dont vous ne pourriez 
jamais rêver. 

La véritable inspiration vient de leur amour 
pour les motos, mélangée à leur désir 

d’innover. C’est donc en 2016 qu’ils ont 
développé leurs prototypes en travaillant 
depuis leur propre garage, en utilisant des 
imprimantes 3D, un petit fraisage et un tour. 
Quelques mois plus tard, la boutique en ligne 
était lancée et ils commençaient à expédier 
les premières commandes. 

Ce n’est qu’en 2018 que l’équipe a déménagé 
tous les équipements de leurs résidences 
personnelles et s’est installée dans un espace 
commercial pour les aider à atteindre leurs 
objectifs, notamment de créer plus de pièces.

Aujourd’hui, l’entreprise est une marque 
internationale vendue dans plus de 37 pays. 
Ils se concentrent désormais sur des produits 

plus complexes pour mieux servir l’industrie 
en utilisant les outils et technologies les plus 
avancés. Leurs objectifs restent les mêmes; 
innover et créer de nouveaux produits pour 
les passionnés de V-Twin.

L’entreprise expédie actuellement entre 40 et 
50 colis par jour sur les cinq continents, mais 
le marché principal demeure américain, dans 
une proportion de 80  %, selon M.  Doucet-
Hébert. Après avoir déménagé leurs 
installations quatre fois au cours des trois 
dernières années, les deux cofondateurs ont 
aménagé l’entreprise dans le parc Colbert, 
au 2575, avenue Watt. Original Garage Moto 
compte neuf employés. ■ Samuel Doucet-Hébert et André-Pierre Cloutier, 

les cofondateurs de l’entreprise. 
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LANGLOIS AVOCATS, PARTENAIRE 
JURIDIQUE EXCLUSIF DE LA CPI

En tant que plus important cabinet d’avocats indépendant 
au Québec avec plus de 165 professionnels, nous sommes 
votre guichet unique pour tous les besoins juridiques de 
votre entreprise.

Cabinet régional de l’année – Québec

Contrats commerciaux • Relève, achat et vente d’entreprise • Financement • Baux 
commerciaux • Pénurie de main-d’œuvre • Plan d’intéressement des employés • 
Immobilier • Litiges • Environnement • Contrats, normes et relations de travail • 
Santé et sécurité • COVID-19 • Convention d’actionnaires • etc.
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ville.quebec.qc.ca/parcours

Créateur de contenu

Fière de soutenir le 
Parcours du vivre-ensemble

FORMATION  
EN LIGNE 
Mieux vivre ensemble  
au travail

Inscrivez votre équipe!

Bonnes pratiques favorisant 
l’accueil et l’inclusion des 
diversités en emploi 

Pédagogie encourageant  
la réflexion et l’action

Plateforme d’apprentissage 
Brio conviviale et efficace

Et oui, votre entreprise peut enfin 
cotiser à votre fonds de pension!

MARIUS S. BRISSON

Collaboration spéciale

Les entrepreneurs et professionnels 
incorporés ont enfin accès, depuis 5 ans, 
à un «  super produit financier  » flexible, 
spécialement adapté à leurs besoins 
et conçu spécifiquement pour eux. Ce 
programme, lancé dans la foulée de la réforme 
fiscale fédérale de 2018, porte le nom de 
Régime de retraite exécutif (RR-E). 

Quoi de mieux que le témoignage d’un 
entrepreneur et gouverneur du parc 
industriel de Beauport, Denis Giguère – 
PDG-Le Groupe SG – pour faire connaître 
ce « super produit financier » et démontrer 
pourquoi il est si performant. 

« Le Régime de retraite exécutif, qu’on a décidé 
de mettre en place à l’invitation de Gestion 
Vigie, comporte une multitude d’avantages que 
je ne connaissais pas. Indéniablement, c’est un 
programme vraiment adapté à notre réalité 
d’entrepreneur et qui mérite d’être davantage 
connu », a déclaré Denis Giguère.

Le RR-E, un produit de Desjardins Assurances 
offert par le cabinet Gestion Vigie, partenaire 
exclusif de la CPI, est vraiment dans une 
« classe à part » avec les avantages suivants : 
c’est l’entreprise qui cotise, déduction 
corporative des frais de gestion, à l’abri 
des créanciers, possibilité de transfert 
intergénérationnel et jusqu’à 1,5  M$ de 
cotisations de plus que le REER.

«  Pour moi, lorsque j’ai entrepris avec 
Gestion Vigie une révision de mes affaires 
personnelles et corporatives, j’ai été vraiment 
impressionné par tous les avantages du 
RR-E et aussi par la flexibilité incroyable 
du régime. Je le recommande fortement 
à tous nos collègues propriétaires-
actionnaires des parcs industriels  », 
a ajouté M. Giguère.

Afin de nous permettre d’apprécier les vertus 
du RR-E, examinons un à un les bienfaits 
du régime.

L’entreprise qui cotise
Le temps de contribuer personnellement à 
un REER est révolu puisque désormais, avec 
le RR-E, c’est votre société qui peut enfin 
souscrire à votre régime de retraite, sans être 
un avantage imposable et de façon totalement 
déductible pour elle.

Déduction corporative des frais 
de gestion
La question des frais est au cœur de la stratégie 
et tout se joue sur ce point. Les honoraires 
de gestion reliés aux conseils financiers sont 
déductibles et permettent de récupérer la 
TPS et la TVQ, ce qui est impossible avec le 
REER. Même chose pour les frais annuels. De  
plus, les cotisations ne sont pas assujetties  
aux charges sociales ni aux retenues  
à la source.

À l’abri des créanciers
De plus, chaque RR-E reçoit son propre 
numéro d’agrément de l’Agence du revenu 
du Canada (ARC) et est 100  % à l’abri 
des créanciers. Ce qui permet donc aux 
entrepreneurs de disposer d’une réserve 
d’argent à l’abri pour un éventuel « plan B ».

Transfert intergénérationnel
Le RR-E, comme le REER, offre une opossibilité 
de fractionnement du revenu à la retraite avec 
le conjoint fiscal, mais, seulement avec le 
RR-E, au décès, dans le cas d’une entreprise 
familiale, le programme accorde au titulaire la 
possibilité d’un transfert intergénérationnel 
à la faveur des enfants. Un Régime exécutif 
fait profiter à la génération suivante de toutes 
les sommes accumulées sans impact fiscal 
immédiat.

1,5 M$ de cotisations de plus que 
le REER
En permettant aux entrepreneurs d’investir 
à la fois dans un programme de cotisations 
déterminées (CD), volontaires additionnelles 
(CVA), puis de prestations déterminées (PD), 
le RR-E atteint des résultats spectaculaires 
avec un niveau de contributions en moyenne 
supérieure à 1,5 M$ à la formule traditionnelle. 
Concrètement, ça veut dire jusqu’à 500 000 $ 
d’économie fiscale additionnelle pour 
une entreprise. En plus, il est possible de 
transférer tous ses REER dans le nouveau 
RR-E.

« Pour moi, la meilleure décision que j’ai prise 
c’est d’effectuer une révision complète à 360 
degrés de toutes mes affaires. J’ai été vraiment 
impressionné par les conseils et l’approche 
des professionnels de Gestion Vigie. C’est 
vraiment la bonne démarche à faire pour 
tout entrepreneur », a conclu Denis Giguère. 

Marius Brisson, Leader, Service Exécutif 
Conseiller spécial, Bureau du Président  
du conseil, CPI
1 855 222-2102/514 972-2154
mbrisson@parcsindustriels.ca 
www.parcindustriels.ca. ■

Marius Brisson, Leader, Service Exécutif.

Retrouvez les nouvelles qui concernent  
les industriels de la région de Québec, 

visitez notre site Web :

www.parcsindustriels.ca
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RESTEZ CONCENTRÉS 
SUR CE QUI VOUS PASSIONNE  
DANS VOTRE EXPERTISE.  

ON S’EN ASSURE POUR VOUS.

Gérer efficacement 
le risque
Avec les experts en assurance de dommages commerciale.

C A U T I O N N E M E N T
B R I S  D E S  É Q U I P E M E N T S
C Y B E R S É C U R I T É
R E S P O N S A B I L I T É  C I V I L E
A D M I N I S T R A T E U R S  E T  D I R I G E A N T S
C A R G O  |  T R A N S P O R T
P E R T E  D E  P R O F I T
C H A N T I E R
D É L I T S  E T  C R I M E S
E R R E U R S  E T  O M I S S I O N S
R E S P O N S A B I L I T É
E N V I R O N N E M E N T A L E
R A P P E L  D E  P R O D U I T S
F I D U C I A I R E S

        S Y N E X C O R P . C O M  

L É V I S
4 1 8  7 8 1 - 2 2 2 7

Q U É B E C
4 1 8  6 5 0 - 5 5 6 6

S Y N E X  E S T  B A S É  À  Q U É B E C  E T  R E G R O U P E  U N  R É S E A U  D E  C O U R T I E R S  E N  A S S U R A N C E  D E  D O M M A G E S
P O U R  L E S  E N T R E P R I S E S ,  P O U R  L E S  P A R T I C U L I E R S ,  E N  A S S U R A N C E  C O L L E C T I V E  E T  E N  S E R V I C E S
F I N A N C I E R S .  S Y N E X  E S T  1 0 0 %  I N D É P E N D A N T  E T  D O T É  D E  2 2  L I E U X  D ' A F F A I R E S  A U  C A N A D A .  S Y N E X
O F F R E  À  S E S  C L I E N T S  D E  B É N É F I C I E R  D E  L A  P R É S E N C E  L O C A L E  D E  S E S  C O U R T I E R S ,  T O U T  E N  L E U R
O C T R O Y A N T  L E S  A V A N T A G E S  D U  P O U V O I R  N A T I O N A L  D U  G R O U P E .  
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Rendez-vous no1

(YG) Le printemps marque le retour des Rendez-vous inter-parcs industriels pour 
2024, l’événement Découverte d’entreprises. Les gouverneurs et hauts dirigeants 
des zones, espaces et parcs industriels vous invitent à découvrir des entreprises 
intéressantes tout en vous permettant de développer votre réseau de contacts 
auprès de la communauté d’affaires de la grande région de Québec. Rappelons 
que les rencontres se déroulent sous le type 5 à 7.

Le 16 avril 2024

Métal 
Laurentide
Le tout premier Rendez-vous inter-parcs 
industriels de l’année 2024 se déroulera 
le mardi 16 avril chez Métal Laurentide. 
M. Mario Deblois, président de l’entreprise, 
aura le plaisir de vous accueillir au  
75, rue de Lisbonne, dans le parc 
industriel François-Leclerc, à Saint-
Augustin-de-Desmaures. ■

M. Mario Deblois, président de Métal 
Laurentide. 

À votre agenda 

Le tout premier  
Rendez-vous inter-parcs 
industriels de 2024

Un événement à ne pas manquer 
La 20e Classique de golf inter-parcs 
industriels se déroulera le 4 juin 2024 
au Golf de la Faune
(YG) La 20e édition de la Classique de golf 
inter-parcs industriels aura lieu le 4 juin 
2024 au Golf de la Faune. Un événement qui 
sera, assurément, à ne pas manquer. Cette 
édition spéciale se déroulera sous la présidence 
d’honneur de M.  Yannick Blier, directeur 
du Développement des affaires chez Pure 
industriel. 

Vous êtes invités à vous inscrire le plus rapidement 
possible, car l’événement risque encore d’être 
présenté à guichet fermé. Remettre votre 
inscription à une date ultérieure pourrait faire 
en sorte que vous vous retrouviez sur une liste 
d’attente. 

Pour information : Jenny Lapointe, cellulaire 581 999-8795; courriel à 
info@parcsindustriels.ca; ligne sans frais au 1 855 222-2102. ■

La 19e édition de la Classique de golf inter-parcs industriels s’est déroulée, encore une 
fois, à guichet fermé. 
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M. Yannick Blier, directeur du 
Développement des affaires chez 
Pure industriel. 
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Mutuelles de prévention : 
Devenez membre.

Avec nous, la SST peut être simple.

telussante.com/mutuellesdeprevention   |   1-800-565-4343

*En plus d’une réduction potentielle de prime liée à la performance d’une mutuelle, une bonne gestion de la santé et de la sécurité du travail peut amener 
une diminution des coûts indirects imputables aux accidents du travail ou aux maladies professionnelles.

Permet d’économiser sur les frais liés à la CNESST.*

Bénéficiez d’une équipe d’experts chevronnés.

Simplifiez la SST :
•  Documents et outils

•  Réduction des risques

•  Déclaration en ligne

•  Obligations CNESST

Plus de 40 formations SST en ligne incluses.

Apprenez-en plus dès aujourd’hui.
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Sonorisation Éclairage Vidéo

(418) 476-1878 info@eclatav.ca

(YG) Les gouverneurs et hauts dirigeants des zones, espaces et parcs industriels vous invitent aux deuxième et troisième Rendez-vous inter-parcs industriels 
pour 2024, l’événement Découverte d’entreprises. À cette occasion, vous pourrez découvrir des entreprises intéressantes tout en vous permettant de développer 
votre réseau de contacts auprès de la communauté d’affaires de la grande région de Québec. Rappelons que les rencontres se déroulent sous le type 5 à 7. 

À votre agenda 

Rendez-vous inter-parcs industriels  
de 2024

Le 21 mai 2024

Les 
Impressions 
Stampa
Le second Rendez-vous inter-
parcs industriels de l’année 2024 
se déroulera le mardi 21 mai chez 
Les Impressions Stampa. M.  Daniel 
Laverdière, président de l’entreprise, 
aura le plaisir de vous accueillir au 
445, avenue Marconi, dans le parc 
industriel Jean-Talon.

Le 15 octobre 2024

Gentek
Le dernier Rendez-vous inter-
parcs industriels de l’année 2024 se 
déroulera le mardi 15 octobre chez 
Gentek. M. Éric Chantal, directeur 
de l’entreprise, aura le plaisir de 
vous accueillir au 3240, avenue Watt, 
dans le parc industriel Colbert. ■

M. Daniel Laverdière, président des Impressions 
Stampa. 

M. Éric Chantal, directeur de Gentek.

Rendez-vous no2 Rendez-vous no3
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Parlez avec chaleur et intimité à tous vos employés,
répartis à travers les régions ou la planète, grâce aux
outils technologiques les plus avancés.

Organisez un gala où vous rendrez hommage 

Invitez vos partenaires à participer à encan de votre
Fondation.

Présentez votre salon avec divers kiosques et réseautez
avec vos invités.  

La division Événements du Cabinet de relations publiques
NATIONAL vous offre sa version d'un « événement » :
 

 

à des bâtisseurs inspirants.
 

 

L'ÉVÉNEMENTIEL 
SE TRANSFORME

COMMENT RÉALISER LE TOUT?

Avec le bon ton. 
La bonne couleur. 
Le bon message.

www.national.ca

Michel Lambert
Directeur, Événements

(418) 648-1233 Poste 1245

Nous nous occupons de tout, nous coordonnons les troupes,
mais surtout nous veillons au respect de l’image de marque
que vous avez si chèrement bâtie pour qu’elle puisse
s’incarner dans toute sa splendeur.

La confiance des citoyens au 
cœur des actions de Lobbyisme 
Québec : Rapport d’activité 2022-2023
Québec, le 27 septembre 2023 – Le commissaire au lobbyisme, Me Jean-François 
Routhier, rend public le rapport d’activité 2022-2023 de Lobbyisme Québec, intitulé 
Renouveler la confiance, qui a été déposé aujourd’hui à l’Assemblée nationale.

« Le fil conducteur de nos actions de la dernière année demeure la transparence 
et l’engagement des institutions publiques, des entreprises et des lobbyistes 
envers celle-ci. Ces valeurs sont intrinsèquement liées à Lobbyisme Québec 
depuis sa création et s’avèrent fondamentales pour renouveler la confiance de 
la population à l’égard de notre rôle, mais également envers les institutions 
démocratiques de façon générale », précise le commissaire.

Au cours de la dernière année, la transparence, l’engagement des parties 
prenantes et l’encadrement des activités de lobbyisme se sont notamment 
concrétisés par :

• 1 503 nouveaux lobbyistes inscrits, 13 789 lobbyistes ayant eu au moins un 
mandat déclaré actif pendant l’année financière et 2 643 déclarations et 
avis inscrits au registre;

• 7 000 activités de surveillance et de conformité, soit :

–   402 activités de surveillance;
–   6 958 activités de conformité;
–   64 activités de vérification et d’enquête;

• 4 050 demandes de renseignements et d’assistance-conseil traitées;

• 5 municipalités engagées à prendre part à une initiative visant à mettre 
en lumière les entreprises, organisations et leurs représentants qui se 
conforment à la Loi ainsi que les décideurs publics, citoyens et journalistes 
qui veillent au respect de celle-ci :

–   la Ville de Montréal;

–   la Ville de Québec;

–   la Ville de Laval;

–   la Ville de Longueuil;

–   la Ville de Gatineau.

Première année d’application du Plan stratégique 2022-2026 de Lobbyisme 
Québec, 2022-2023 donne le ton à une nouvelle ère, marquée par le désir 
profond de l’institution de se rapprocher des citoyens et d’être reconnue comme 
référence en matière de transparence, pour ainsi renouveler leur confiance.

Pour connaître l’ensemble des résultats, consultez le rapport d’activité 2022-2023.

Notre mission

Lobbyisme Québec a pour mission de rendre transparentes les activités de 
lobbyisme exercées auprès des titulaires de charges publiques et d’assurer 
leur sain exercice en vertu de la Loi sur la transparence et l’éthique en matière 
de lobbyisme et du Code de déontologie des lobbyistes. En faisant la promotion 
de la transparence et en soutenant le droit à l’information du public, l’institution 
contribue au renforcement de la confiance des citoyens envers les institutions 
publiques et les personnes qui les dirigent.

Les activités de l’institution sont placées sous l’autorité du commissaire au 
lobbyisme du Québec.

ANDRÉ LÉGARÉ, lobbyiste-conseil 
1er vice-président AQL
418 933-3396 | alegare@andrelegare.com

P.S. Une réponse sera accordée à toute question portant sur le lobbyisme.
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Le conseiller corporatif, un rôle essentiel pour les entreprises et les 
actionnaires

PATRICK LAGRANGE  
Directeur Service-Conseil, Gestion Vigie

Collaboration spéciale

Vous le savez, le monde de la finance et 
le milieu des affaires sont en constante 
évolution. Les défis financiers et fiscaux 
pour les entreprises et leurs actionnaires 
sont colossaux. Il y a autant d’enjeux et 
de scénarios qu’il y a d’entreprises. Pour 
affronter les difficultés, chaque actionnaire 
doit constamment ajuster son tir et 
concevoir son propre plan d’intervention. 
C’est ici qu’intervient le rôle essentiel du 
conseiller corporatif.

La relation personnelle actionnaire-
conseiller est au cœur de toute la stratégie qui 
déterminera le succès des actions qui seront 
déployées. C’est cette relation de proximité, à 
valeur humaine, qui permettra au conseiller 
de s’approprier la réalité particulière de 
l’entrepreneur pour mieux composer avec la 
complexité de son environnement financier. 

« Le conseiller, entièrement dédié à la clientèle 
d’entrepreneurs, possède cette précieuse faculté 
de développer le réflexe entrepreneur, c’est-à-
dire se mettre à l’écoute des besoins des gens 
d’affaires et mettre le doigt sur les solutions 
les plus appropriées pour eux  », a précisé 
l’actuaire, Luc Borgia. 

La planification financière est à la base de 
toute stratégie financière. Les entreprises et les 

actionnaires ont des objectifs précis; la famille, 
la croissance ou la vente de l’entreprise, 
la préservation du patrimoine, la retraite, 
etc. Il faut donc concevoir un plan avec des 
actions concrètes pour atteindre ces objectifs. 
On parle ici d’une planification financière 
intégrée.

Une politique d’investissement corporative 
bien conçue est cruciale pour maximiser 
les rendements et minimiser les risques. 
L’enjeu, c’est la synergie. Toutes les décisions 
convergent vers des cibles concrètes et variées 
afin de maximiser le rendement après impôt. 
Chaque investissement de l’entrepreneur 
mérite une stratégie finement orientée vers 
les objectifs fixés en fonction de la tolérance 
au risque et des variations du marché. 

«  Le conseiller a développé une vision  
360 degrés qui permet à la fois de cibler les 
besoins primordiaux afin d’établir efficacement 
un plan d’action axé sur les vraies priorités » 
a ajouté M. Borgia.

La défiscalisation corporative est un élément 
clé de la stratégie financière. Choisir la 
bonne stratégie et le bon véhicule financier 
en fonction de la structure corporative de 
l’entrepreneur. C’est ici que le conseiller 
se métamorphose en opérateur capable 
d’identifier le moyen le plus approprié pour 
sortir l’argent de l’entreprise avec le moins 
d’impact fiscal pour l’actionnaire. 

Imaginez, seulement avec le Régime de 
retraite exécutif (RR-E), un entrepreneur 
peut économiser jusqu’à 500 000  $ de 
plus qu’avec un REER. Quand la famille 
travaille dans l’entreprise, il est possible 
d’inscrire non seulement la/le conjoint dans 
le régime, mais aussi les enfants. Le fonds de 
pension demeure ainsi dans la famille comme 
une fiducie et bénéficie d’une excellente 
protection contre les créanciers.

Il faut également analyser la pertinence 
d’un Régime d'épargne-santé (RES) ou 
d’un placement successoral retraite (PSR) 
qui peuvent aussi générer des économies 
substantielles.

Enfin, un outil d’optimisation fiscale, 
avec ses calculs intelligents, qui réussit 
à concevoir les meilleures stratégies 
financières pour les actionnaires. Cette 
infrastructure technologique, extrêmement 
sophistiquée, permet aux conseillers de guider 
les entrepreneurs à travers des dizaines de 
milliers de scénarios donnant accès à la plus 
grande richesse possible après impôt pour 

chacune des années menant, par exemple, 
l’actionnaire à ses 85 ans. 

«  Bref, le conseiller corporatif est passé 
maître dans l’art d’utiliser les bons outils, 
mais surtout les compétences des experts 
de son équipe pour élaborer son plan 
d’action et satisfaire les exigences et les 
besoins particuliers inhérents à la réalité 
des entrepreneurs des parcs industriels  », 
a conclu Luc Borgia. ■

Cancerto Québec : 140 000 $ au profit des Québécois atteints d’un cancer  

Le 10 novembre dernier, la communauté d’affaires de la Capitale-Nationale s’est 
réunie au Palais Montcalm pour prendre part à Cancerto, une soirée-bénéfice 
annuelle de la Fondation québécoise du cancer et présentée par Larivière 
Massicotte, pharmaciennes. C’est au son de l’Orchestre du Septième Art que les 
convives ont profité d’une expérience musicale et sensorielle hors du commun, à 
la découverte de grandes œuvres cinématographiques lors de cette 13e édition. Ce 
rendez-vous immanquable de la communauté philanthropique a permis d’amasser 
plus de 140 000 $, au profit des Québécoises et des Québécois touchés par un 
cancer. 

Au Québec, toutes les 9 minutes, une personne reçoit un diagnostic de cancer. 
C’est donc un Québécois sur deux qui fera face au cancer. Mais les deux auront 
besoin d’accompagnement. Nous sommes là pour les soutenir. 
 
Le montant amassé permettra aux personnes atteintes d’un cancer et leurs 
proches de recevoir le soutien et l’accompagnement appropriés de la Fondation 
québécoise du cancer. Cancerto nous permet de sensibiliser la région aux 
difficultés auxquelles font face les Québécois atteints et contribuent au maintien 
ainsi qu’à la bonification des programmes et des services qui leur sont offerts au 
sein de la Fondation. 

 « Grâce à cette contribution, la Fondation poursuivra sa mission d’offrir soutien, 
bienveillance et réconfort aux milliers de Québécois touchés par un cancer et à 
leurs proches. Au nom de tous nos bénéficiaires, je remercie sincèrement nos 
précieux alliés, et particulièrement Lariviere Massicotte pharmaciennes, Malette, 
SML Inox, TVA, Transglobe Logistiques, Fondation de Altera, Banque Nationale, 
Palais Montcalm » souligne France Locas, directrice des Centres régionaux de 
Québec et de Lévis et des Services Info-cancer.

À propos de la Fondation québécoise du cancer
Depuis près de 45 ans, la Fondation québécoise du cancer consacre les fonds 
recueillis à soutenir au quotidien les milliers de Québécois atteints d’un cancer 
et leurs proches. La Fondation offre ainsi des thérapies complémentaires — 
bien-être physique et soutien psychologique — à travers ses Centres régionaux 
de Montréal, Québec, Sherbrooke, Gatineau, Trois-Rivières et Lévis, en plus de 
détenir le plus grand réseau d’hébergement de la province. De plus, elle offre des 
programmes d’aide financière et juridique aux personnes atteintes en situation de 
précarité. Elle propose aussi de l’aide adaptée aux jeunes de 15 à 39 ans touchés 
par un cancer via son Programme à Félix. Enfin, par ses Services Info-cancer, la 
Fondation offre écoute, réponses et réconfort, partout au Québec. 

De gauche à droite : les Ambassadeurs de Cancerto 2023 
Carl Beaudoin;  Rejean April;  Nathalie Stoltz; Jenny Lapointe; France Locas; Jean Comeau; 
Christine Lariviere, pharmacienne et co-propriétaire des pharmacies Larivière et Massicotte, 
présentateur de Cancerto; Stephane Dubé; Marco Décelles; Genevieve Lehoux, Diane Dery, 
marraine ne d’honneur de Cancerto; Pierre Ariens; Lucie Rochette; Louis Fiset.

Services Info-cancer : 1 800 363-0063   |   cancerquebec.ca  |   Facebook : fqcancer

Patrick Lagrange, directeur Service-Conseil, 
Gestion Vigie

En collaboration avec : 

Luc Borgia 
Actuaire, conseiller agrée en  
Avantages sociaux et planificateur  
financier – Gestion Vigie 

418 627-4447, poste 214  
Luc.Borgia@gestionvigie.com

Supervision : 

Marius S. Brisson 
Leader, Service exécutif,  
et conseiller spécial, Bureau du président  
du conseil, CPI 

1 855 222-2102/514 972-2154 
mbrisson@parcsindustriels.ca
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Un enjeu avec la Ville 
ou le Ministère?

Besoin de vous faire 
connaître?

Une crise à gérer?

Plus grande agence à propriété 100 % québécoise, TACT réunit 85 experts 
dans tous les domaines des communications : relations publiques, lobbying, 
gestion d’enjeux et de crise, communication interne, conseil stratégique 
auprès de la haute direction, marketing, médias sociaux et numériques, etc.

Cessez de réfléchir seul.  
Nous avons des solutions  
pour vous.

Contactez  
Jonathan Gagnon, vice-président.
jgagnon@tactconseil.ca
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« Ce n’est pas si difficile de faire un don » - Pierre Tremblay et Nathalie Gauthier 

Pierre Tremblay est bien 
connu de la Fondation du 
CHU de Québec. Et pour 
cause! Les rouages de notre 
institution n’ont plus aucun 
secret pour cet entrepreneur 
chevronné qui agit comme 
vice-président de notre 
conseil d’administration. Sans 
oublier qu’il a siégé au comité 
du Nouveau complexe 
hospitalier (NCH) et qu’il a 
représenté la Fondation à titre 

de délégué au sein du conseil d’administration du CHU de Québec-
Université Laval. Témoin de premier ordre de tout le travail 
accompli par les différentes équipes, il a décidé de prendre part 
différemment à l’effort collectif. Sa compagne, Nathalie Gauthier, et 
lui ont fait le choix de devenir grands donateurs : c’est un premier 
don personnel, mais assurément pas le dernier.

« ON VA TOUS ALLER À L’HÔPITAL UN JOUR OU L’AUTRE. »

Même s’il s’estime en très bonne forme et ne connaît aucun 
problème de santé, le chef d’entreprise n’a pas besoin de recevoir 
le diagnostic d’une maladie pour être sensibilisé. Son travail à 
la Fondation lui a permis de croiser des gens pour qui le CHU de 
Québec-Université Laval a fait toute la différence jusqu’à changer 
leur vie. Autant d’histoires de vie qui ont suffi à convaincre le couple 
Tremblay-Gauthier de donner. 

Avec son don de 100 000 $ échelonné sur quatre ans, le couple 
souhaite soutenir le milieu hospitalier, qui évolue constamment. 
En appuyant la Fondation, non seulement il soutient le CHU de 
Québec-Université Laval dans sa volonté constante d’offrir les 
meilleurs soins, mais aussi et surtout, il aide concrètement tous les 
patients qui en franchiront les portes un jour. « La Fondation du CHU 

de Québec nous permet de pallier les besoins et de toujours viser 
l’excellence, notamment avec l’acquisition d’appareils hautement 
techno logiques », explique Nathalie Gauthier. 

En acceptant de témoigner aujourd’hui, Pierre Tremblay et Nathalie 
Gauthier souhaitent aussi sensibiliser un maximum de concitoyennes 
et concitoyens. Comme le clame haut et fort le couple, « ce n’est pas 
si difficile de faire un don ». L’essentiel, c’est de faire la différence, 
quelle que soit la façon de donner.

DIFFÉRENTES FAÇONS DE DONNER

Issu de la communauté d’affaires, Pierre Tremblay veut mobiliser ses 
pairs. Mais pas seulement les entrepreneures et entrepreneurs. Selon 
lui, une bonne tranche de la population serait capable de donner 
davantage. Le problème? Un manque d’information. Plusieurs 
personnes ne connaissent pas forcément toutes les possibilités pour 
maximiser leur geste. Sans compter que certaines croyances au sujet 
des dons ont la vie dure, notamment que faire un don substantiel 
est une possibilité réservée aux plus nantis. Un mythe qu’il faut 
déboulonner une bonne fois pour toutes. 

« Je ne suis pas ultra riche et je ne suis pas pauvre. Je suis 
un entrepreneur de première génération. »   
-  Pierre Tremblay

Madame Gauthier et monsieur Tremblay avaient à cœur de se 
positionner en tant qu’ambassadeurs de la mission de la Fondation 
du CHU de Québec. Ils ont donc exploré les leviers qui s’offraient à 
eux pour concrétiser leur volonté et maximiser leur impact. « Il est 
essentiel de s’informer, insiste Pierre Tremblay. Peu de personnes 
savent qu’il est possible de donner de diverses façons. » 

Pour mieux comprendre les différentes options, la Fondation du 
CHU de Québec vous encourage de vous informer auprès de votre 
conseiller financier.

« Faire un don à moindre coût ». 

-  Mélanie Labrie, Conseillère en placement et planificatrice 
financière chez RBC Dominion valeurs mobilières Inc.

«  La philanthropie est également un sujet qui me tient à cœur.  
Pour moi ça été tout à fait naturel d’accompagner mes clients, 
Mme  Nathalie Gauthier et M. Pierre Tremblay, qui sont dédié 
pleinement à la cause et au développement de la fondation du CHU 
de Québec.

Nous avons établi une stratégie de don de bienfaisance avec des 
actions accréditives échelonnées sur plusieurs années. Cette 
stratégie permet d’obtenir un retour d’impôt supplémentaire en plus 
d’un crédit d’impôt pour don à un organisme de bienfaisance.  

Il existe plusieurs stratégies pour effectuer des dons à un organisme 
de bienfaisance à moindre coût et ainsi bénéficier d’avantages 
fiscaux.  Toute situation est à évaluer, nous ciblons la meilleure 
solution adaptée pour chaque client, tout en examinant la facture 
fiscale.  Soit on réduit le coût du don, soit on augmente le montant 
du don pour la même facture fiscale. »

LE SAVIEZ-VOUS ?

Pierre Tremblay est à la tête du Groupe JD automobiles et 
copropriétaire des Capitales de Québec. Son entreprise est un fidèle 
partenaire de la Fondation du CHU de Québec depuis 16 années. Si 
vous souhaitez contribuer à cet effort collectif, devenez partenaire.

Québec International souligne ses 20 ans 
YVON GIROUX

redaction@journal-local.ca

Près de 300 personnes ont participé 
récemment aux célébrations soulignant 
le 20e anniversaire de Québec International 
(QI). L’organisme a profité de l’occasion 
pour rendre un hommage à tous les 
bâtisseurs de cette réussite économique, 
à la communauté d’affaires dynamique et à 
tous ceux qui font de la région de Québec un 
endroit exceptionnel synonyme de succès. 

Voici quelques faits saillants. La région 
métropolitaine de recensement de Québec 
est le 2e pôle économique de la province avec 
848 776 habitants, soit 9,8 % de la population 
québécoise en 2022. Son PIB réel est de plus de 
40 G$, ce qui représente 10,2 % de l'économie 
québécoise et une hausse de 40,2 % depuis 
2022. Région attrayante et ouverte sur le 
monde, on y compte près de trois fois plus 
d’immigrants qu’en 2021 que 10 ans plus 
tôt, une augmentation de plus de 178  %. 
L’économie est en forte croissance avec 76 000 
emplois créés en 20 ans. Le niveau de vie est 
élevé avec un PIB par habitant de 47 090 $, 
une hausse de 17 % en 20 ans, soit la 3e plus 
importante croissance au Canada. Entre 2006 
et 2022, les postes professionnels ont connu 
une augmentation de 76,3 %, la 3e plus grande 
parmi les principales régions canadiennes. 

«  Célébrer le 20e anniversaire d’une 
organisation comme Québec International 
n’aurait pu se faire sans l’appui indéniable 
de nos partenaires qui ont autant à cœur 
que nous de soutenir et de promouvoir le 

développement économique de notre région. 
Le bilan économique dévoilé en témoigne : 
il s’agit d’une réussite commune et nous 
avons de quoi en être fiers », affirme M. Carl 
Viel, président-directeur général de Québec 
International. 

« Aujourd’hui, Québec International souffle 
ses bougies avec la satisfaction d’avoir 
contribué à la transformation économique 
et au rayonnement international de Québec. 
Québec International joue un rôle de premier 
plan dans l’attraction de travailleurs et 
d’étudiants internationaux pour aider les 

employeurs d’ici à recruter la main-d’œuvre 
dont ils ont besoin  », souligne Jean-Yves 
Duclos, député de Québec et ministre des 
Services publics et de l’Approvisionnement 
du Canada.

Québec International en quelques chiffres. 
PÖLE Québec Chaudière-Appalaches voit 
le jour en 2003, pour devenir officiellement 
Québec International en 2010, à la suite 
d’une vaste réflexion visant à clarifier la 
mission, les mandats et les lignes d’affaires 
de l’organisation. Arrivé du PDG actuel de 
l’organisation, M.  Carl Viel, en août 2008. 

Inauguration de l’incubateur-accélérateur 
LE CAMP en 2015. Plus de 800 entreprises de la 
région ont pu être accompagnées par QI pour 
traverser la crise de la COVID-19, avec l’appui 
de Développement économique Canada 
dans le cadre du Fonds d’aide et de relance 
régionale. Entre 2008 et 2022, QI a contribué 
à 5,7 G$ en retombées économiques, a attiré 
27 450 nouveaux arrivants, a créé ou maintenu 
9040 emplois et a reçu plus de 100 prix et 
distinctions. ■

M. Pierre Fitzgibbon, ministre de l’Économie, de l’Innovation et de l’Énergie, et ministre responsable du Développement économique régional, 
M. Carl Viel, président-directeur général de Québec International, Mme Christine Fréchette, ministre de l’Immigration, de la Francisation et de 
l’Intégration, M. Jonatan Julien, ministre responsable des Infrastructures et ministre responsable de la région de la Capitale-Nationale, M. Pierre 
Rodrigue, vice-président de Bell Canada, et M. Bruno Marchand, maire de Québec.
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Mardi 4 juin 2024 
AU CLUB DE GOLF DE LA FAUNE 

P R É S I D E N T  D ’ H O N N E U R 
M. Yannick Blier 

Directeur développement des affaires

Pour information : 

Jenny Lapointe  
Cell. : 581 999-8795 

info@parcsindustriels.ca 
1 855 222-2102

Quatuor : 1 000 $ 
Joueur individuel : 250 $ 

Souper : 75 $ par personne
TA X E S  E N  S U S

Commandite  
sur un trou : 

750 $
TA X E S  E N  S U S

20e édition

Le site Internet des  
parcs industriels,  
un outil essentiel pour  
se tenir au courant du 
monde industriel 
(YG) Les industriels peuvent compter sur un site Internet de très grande valeur pour 
s’informer sur les événements au cœur de la communauté économique québécoise. 
Grâce au site parcsindustriels.ca, les industriels des différentes zones, espaces et 
parcs industriels de la grande région de Québec ont accès à une description de tous 
les emplacements où œuvrent près de 2 500 entreprises. L’historique, la mission 
et la vision de parcsindustriels.ca y figurent, de même que toute l’information 
concernant la Corporation des parcs industriels. 

Vous y trouverez également une documentation visuelle très étoffée, 
tous les Rendez-vous inter-parcs industriels en photos, de même que 
la photo individuelle des participants. Les entrepreneurs des quatre 
coins du Québec ont tout à gagner à consulter ce site puisqu’ils peuvent  
y trouver de belles occasions de réseautage. ■

Le site Internet de la CPI : parcsindustriels.ca.

Retrouvez tous les Rendez-vous inter-parcs industriels en photos, de même que la photo 
individuelle des participants.
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NOUVEAUX BÂTIMENTS
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UNE SEULE DIRECTION!
5 ENSEIGNES, 11 MARQUES,


